



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Undécimo

ASIGNATURA: Sociales

El efecto de la globalización en Colombia

Durante el siglo XX se generaron varias políticas dirigidas al desarrollo económico de la nación con el objetivo de volver o dirigir la nación hacia el modelo del desarrollo, modelo que se sustentaba ideológicamente a partir del neoliberalismo, dichas políticas iban dirigidas precisamente a la inclusión del país al interior del modelo globalista que se había estado desarrollado.

Dicho proceso inicio con la bonanza cafetera a finales del siglo XIX, periodo durante el cual Colombia se comportaría en una de las potencias en el sector de exportación cafetero; fue precisamente el desarrollo de esta industria lo que permitiría la inclusión, o la primera inmersión, de la economía nacional al interior de una economía de carácter mundial. La consecuencias de las ganancias generadas por el comercio con el café son bastante amplias.

- La acumulación de capital: proceso a través del cual el comercio de café genero grandes excedentes económicos, los cuales fueron invertidos en el desarrollo y mejoramiento de las industrias nacionales.
- Cambios en el campesinado: Tradicionalmente el campesinado colombiano se dedicaba a la producción por supervivencia, la siembra de productos necesarios para el consumo junto a un pequeños excedente para su venta o comercialización, sin embargo, a partir del desarrollo cafetero parte de dicha población comenzó a cambiar hacia un estilo de siembra monetario, es decir la producción concentrada en un solo producto que no se dirigía al alimento sino al comercio, si bien algunos lograron expandirse y comprar sus propias tierras la mayoría tuvo que trabajar como hacendado, es decir trabajaba la tierra y recibía un salario por su trabajo, mientras que el hacendatario se encargaba de vender la mercancía, de esta manera el hacendatario quien obtenía el excedente o los beneficios (el plusvalor en términos de Marx).
- Construcción de una red de ferrocarriles: precisamente gracias a los excedentes de la bonanza cafetera el estado obtuvo recursos con los cuales invertir en el desarrollo de vías ferroviaria que permitieran conectar la zona de producción con las zonas de exportación, lo que a su vez permitía ampliar las ganancias del sector cafetero.
- El desarrollo de las ciudades: debido a que estas se convertirían en los centros principales para el comercio, lo cual generaría nuevos empleos y una necesidad de mano de obra, necesidad que fue suplida por el resto de la población campesina



que buscaba su inclusión en un estilo de vida monetario, la subsistencia a raíz de un pago o salario.

Todo este desarrollo permitió la ampliación paulatina del sector industrial, aunque se limitaba a la producción de consumos básicos como los textiles, el procesamiento de alimentos y de bebidas, aunque todo esto se vería detenido a partir de los acontecimientos globales. La primera guerra mundial bloqueó o limitó el comercio con los países de Europa, una de las fuentes principales de comercio para la época, lo que llevó al inicio de las relaciones comerciales con Estados Unidos, junto con el desarrollo de la dependencia del país frente al coloso del norte; sin embargo, dichas relaciones comerciales también se quebrarían a partir de la crisis del 29 en Estados Unidos, bloqueando la mayoría de las relaciones económicas del país, proceso que solo veía como se ampliaba a partir del desarrollo de la segunda guerra mundial.

Sin embargo, estos procesos llevaron a un replanteamiento del modelo económico al interior del país, en primer lugar se desarrolló una mayor intervención estatal, dicha intervención permitió regular las relaciones comerciales, además de ampliar las ganancias que recibía el estado colombiano, la ventaja radica en que dichas ganancias fueron invertidas en el desarrollo y fortalecimiento del sector industrial, duplicando el número de industrias en pocos años; a su vez, dichas ganancias fueron invertidas en el mejoramiento de los medios de transporte. Todo esto debido a que a partir de los años 50 el estado colombiano basó su economía en un modelo industrial, dejando de lado el modelo tradicional que se sustentaba bajo la aplicación de las importaciones, es decir, la compra de productos extranjeros, lo que se buscaba era no solo incentivar el sector industrial sino el comercio al interior del país.

Sin embargo, todo esto llegaría a su fin en la época del 70, cuando se pasara de un modelo que fortalecía el comercio al interior del país, hacia uno preocupado por las relaciones comerciales con el exterior; esto generó nuevamente el regreso a la mono producción, es decir basar gran parte de la economía en un solo sector financiero, en este caso las ganancias provenientes del comercio del café, sin embargo este intento volvería a fracasar por dos factores: el surgimiento de una economía ilegal, la cual tiene su origen en la época del 60, pero que alcanza su pleno apogeo en la época del 80, el narcotráfico, ya que esta economía de la ilegalidad dificultaría las relaciones comerciales de la nación con otros países. En segundo lugar se encuentra la crisis del café a inicios de los 90, previamente se había establecido un pacto comercial a través del cual se regulaban las zonas en que cada país podía comercializar y de esa manera se mantenía un precio estable, sin embargo, en el año de 1989 dicho pacto llega a su fin, por lo cual todos los países que comerciaban con el café se dedicarían a la producción con el objetivo de tomar el control de las diferentes zonas de comercio, lo que llevó a una sobreproducción y al deceso en el precio del café.

Precisamente fue a inicios de los 90 cuando Colombia dio sus primeros pasos en el cambio a una economía de modelo neoliberal, a través de la cual se buscaba la liberación de las relaciones comerciales, con bajos niveles de intervención por parte del estado, de hecho



el papel del estado debía de ser, principalmente, el permitir o incentivar la generación de una industrial privada, principalmente a través del desarrollo de apoyos económicos, es decir la reducción de impuestos, junto con la promesa de la protección a la inversión, es decir que el estado se encargaría de proveer la ayuda necesaria a las industrias (grandes o importantes) que afrontaran un proceso de quiebra o de reducción de sus ganancias. Fueron bastante amplias las consecuencias de este cambio al neoliberalismo, sin embargo, nosotros destacaremos solo dos: primero la reducción de los impuestos como forma de incentivar el desarrollo de industria en la nación, industria que en su mayoría sería de origen extranjero; junto con la reducción en los beneficios que por ley les correspondían a los trabajadores, de tal manera que la industria pudiera reducir sus costos en mano de obra.

Fuente:

- “Sociales 11” (s/f) Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Escribe 5 ventajas y 5 desventajas que se generaron a partir de la inclusión de Colombia en el modelo de un mundo globalizados, estas ventajas y desventajas deben ser visibles en el tiempo actual, estos ejemplos deben de ser de un párrafo y deben estar escritos con tus propias palabras, es decir, de la manera en la que tú los comprendes.